



Les quartiers de Jérusalem

Les quartiers de Jérusalem

01 - les quartiers de Jérusalem – l’expansion hors les murs - chronologie
02 - les Mishkenot sha’ananim et yemin moshé
03 - Nahalat Shiva et Nahlaot
04 - Mea Shearim
05 – Ein Kerem
06 – La colonie allemande -Moshava HaGermanit
07 - Rehavia
08 – Mahané Yehuda et Ohel Moshé
09 – La colline Guivat Ram
10 - Katamon
11 - Talbye
12 – Kyriat Schmouel
13 – Le quartier Boukharien
14 – Rue Yafo

Historique

"Le début de la construction à l'extérieur de la vieille ville de Jérusalem au milieu du XIXe siècle est lié à l'évolution des relations entre le gouvernement ottoman et les puissances européennes. Après la guerre de Crimée, divers droits et privilèges ont été accordés aux non-musulmans, qui jouissaient désormais d'une plus grande tolérance et d'une plus grande sécurité de vie et de propriété. Tout cela a eu une influence directe sur l'expansion de Jérusalem au-delà des murs de la ville.

Entre le milieu des années 1850 et le début des années 1860, plusieurs nouveaux bâtiments ont vu le jour à l'extérieur des murs, notamment la maison de mission du consul anglais, James Finn, dans ce que l'on a appelé la Vigne d'Abraham (Kerem Avraham), l'école protestante construite par l'évêque Samuel Gobat sur le mont Sion, le complexe russe, les maisons de Mishkenot Sha'ananim et le complexe de l'orphelinat de Schneller.

Ces complexes ont tous été construits par des étrangers, avec des fonds provenant de l'étranger, en tant que complexes semi-autonomes entourés de murs et dont les portes étaient fermées la nuit. Leur apparence était européenne et ils se distinguaient des bâtiments palestiniens de style moyen-oriental"¹

La sortie de murs : l'expansion de Jérusalem au XIXe siècle²

L'expansion de Jérusalem au 19e siècle, est le processus de construction de nouvelles résidences à l'extérieur des murs de la vieille ville et le déplacement du centre-ville vers les nouveaux quartiers. Ce processus, débuté au milieu du XIXe siècle, a entièrement transformé la ville au début du XXe siècle.

Avant le 19e siècle, les principales zones construites à l'extérieur des murs étaient le complexe autour de la tombe du roi David, sur le mont Sion au sud, et le village de Silwan.

Au milieu du XIXe siècle, avec une superficie de seulement un kilomètre carré, la vieille ville était devenue surpeuplée et insalubre, avec des prix de location en constante augmentation.

Au milieu des années 1850, après la guerre de Crimée, des institutions telles que l'enceinte russe, Kerem Avraham, l'orphelinat Schneller, l'école de l'évêque Gobat et l'enceinte de Mishkenot Sha'ananim, ont marqué le début de la colonisation permanente en dehors des murs de la vieille ville de Jérusalem[2][3].

L'histoire - En 1855, Johann Ludwig Schneller, un missionnaire luthérien arrivé à Jérusalem à l'âge de 34 ans, acheta un terrain à l'extérieur des murs de la vieille ville, alors que la région était complètement sauvage. Il y construisit une maison, mais fut contraint de réinstaller sa famille à l'intérieur des murs après plusieurs attaques de maraudeurs. Lorsque les Turcs érigèrent des avant-postes le long de la route de Jaffa, entre Jérusalem et la ville portuaire de Jaffa, et que des gardes armés à cheval patrouillèrent sur la route, la famille revint.

A suivi ensuite le développement de deux quartiers juifs soutenus par la philanthropie, Mishkenot Sha'ananim et Mahane Israel. Mishkenot Sha'ananim (משכנות שאננים) fut le premier quartier juif construit en dehors des murs de la vieille ville de Jérusalem, sur une colline située juste en face du mont Sion. Il a été construit par Sir Moses Montefiore en 1860 en tant qu'hospice.

Mahane Israël (מחנה ישראל), fondé en 1867, fut le deuxième quartier juif à être construit en dehors des murs de la vieille ville. Mahane Israël était un "quartier communautaire" et a été construit par et pour des Juifs maghrébins.

1 Israel studies in historical geography. Wayne State University Press. pp. 74, table on p.82-86. ISBN 9780814329092. Retrieved 23 August 2021.

2 D'après l'article de wikipedia en anglais: [Expansion of Jerusalem in the 19th Century](#)

Nahalat Shiv'a a été le troisième quartier résidentiel construit en dehors des murs de la ville. Il a été fondé en 1869 dans le cadre d'une coopération entre sept familles de Jérusalem qui ont mis en commun leurs fonds pour acheter le terrain et construire des maisons. Des lots ont été tirés au sort et Yosef Rivlin a obtenu le droit de construire la première maison du quartier.

Les quartiers qui composent le district de Nachlaot ont été établis hors des murs à la fin des années 1870. Le premier est Mishkenot Yisrael, construit en 1875.

Mazkeret Moshe a été fondé par Sir Moses Montefiore en 1882 en tant que quartier ashkénaze. Ohel Moshe est un quartier sépharade établi à côté.

En 1875, Nissan Beck fonde le quartier juif Kirya Ne'emana, populairement connu sous le nom de Batei Nissan Bak (" Maisons Nissan Beck "). Beck achète le terrain et paie la construction du quartier, en face de la porte de Damas de la vieille ville, sous les auspices du Kollel Vohlin. À l'origine, le quartier était destiné aux juifs hassidiques, mais faute de financement, seules 30 des 60 maisons prévues ont été construites. Le reste du terrain a été attribué à plusieurs autres groupes, syriens, irakiens et persans :

Dans les années 1890, un autre quartier, Eshel Avraham, est construit à côté de Kirya Ne'emana pour les Juifs géorgiens et caucasiens.

Nahalat Shimon est fondé en 1891 par des Kollèles juifs séfarades et ashkénazes, pour loger des Juifs yéménites et séfarades pauvres. Le terrain a été acheté en 1890 et les premières maisons ont été construites peu après, abritant 20 familles pauvres. La première pierre du quartier a été posée en 1890, près de la tombe de Siméon le Juste.

Chronologie³

Les années correspondent au moment où les quartiers ont commencé à être habités, et non à la phase d'achat des terrains et de construction

Jérusalem : l'expansion au delà des murs

- 1853 : l'école Bishop Gobat (fondée en 1847) déménage dans un bâtiment situé à côté du cimetière protestant du Mont Sion.
- 1855 : Le consul britannique James Finn construit la maison principale à la Vigne d'Abraham (hébreu : Kerem Avraham), la ferme qu'il a créée pour les juifs de Jérusalem.
- 1855-56 : Johann Ludwig Schneller se construit une maison familiale, noyau de l'orphelinat syrien ou orphelinat Schneller, qui prendra forme en 1860-61.
- 1860 : le quartier juif de *Mishkenot Sha'ananim* est construit par Moses Montefiore.
- 1860-64 : le premier bâtiment du *Russian Compound* [enceinte russe], l'hospice des femmes, est construit, suivi jusqu'en 1903 par tous les autres.
- 1864 : l'Aga Rashid Nashashibi construit sa résidence, connue aujourd'hui sous le nom de Ticho House.
- 1865-79 : le quartier juif de *Mahaneh Yisra'el*
- 1865-90 : le quartier *Husaini*, arabe musulman, commençant en 1865-76 avec la villa de Rabbah Effendi al-Husaini
- 1869 : le quartier juif de *Nahalat Shiv'a*
- Années 1870 : le quartier arabe musulman de Mas'udiya
- 1872-76 : le quartier juif des "Georgian Houses", face à la porte de Damas
- 1873 : la *colonie allemande* commence à construire des maisons individuelles ; la colonie Templer suit en 1878

- 1873 : le quartier juif de *Beit David (Yanover Houses)*
- 1874-75 : le quartier juif de *Mea Shearim*
- 1875 : le quartier juif *Even Yisrael*, qui fait maintenant partie de Nachlaot
- 1875-76 : le quartier juif de *Mishkenot Yisrael*, qui fait aujourd'hui partie de Nachlaot.
- Années 1880 : le quartier arabe mixte de *Deir Abu Tor*
- années 1880 : la "*colonie française*" catholique : Hôpital Saint-Louis (1881-1883), Hospice Notre-Dame de France (1888-1904)
- 1882 : la *colonie américano-suédoise*, chrétienne protestante
- 1882 : le quartier juif *Mazkeret Moshe*, qui fait maintenant partie de Nachlaot
- 1882 : le quartier juif *Ohel Moshe*, qui fait aujourd'hui partie de Nachlaot

3 Kark Ruth et Oren-Nordheim, Michal (2001). Jerusalem and Its Environs: Quarters, Neighborhoods, Villages, 1800-1948